



Aspecto del IV Congreso Latinoamericano de Etnobiología, Popayán, Cauca, Colombia. Foto: Eréndira Juanita Cano Contreras

ANTECEDENTES

Sociedad Latinoamericana de Etnobiología (SOLAE)

Fue fundada en la ciudad de Cuzco, Perú, en junio de 2008 por más de 60 etnobiólogos/as de ocho países de Latinoamérica, con el objetivo de construir una sociedad científica que agrupe y fomente el quehacer etnobiológico en la región. Los países que forman parte de la constitución de la SOLAE son: Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Chile, México, Perú y Venezuela, y como países invitados; Bélgica y Estados Unidos de América.

La SOLAE reconoce la existencia de una creciente participación de etnobiólogos/as y organizaciones etnobiológicas nacionales en Latinoamérica. Que los problemas abordados por la etnobiología en Latinoamérica tienen un marco biocultural y social específicos, distinguibles de los de otras regiones del planeta. Que la etnobiología desarrollada por científicos latinoamericanos tiene generalmente un compromiso social diferente al de etnobiólogos de otras regiones del planeta. Y finalmente, se afirma que la etnobiología latinoamericana tiene un espacio importante en calidad y cantidad de ponencias, propuestas y proyectos en los congresos mundiales.

En este contexto latinoamericano, la SOLAE tiene el propósito de agrupar, discutir, compartir y enriquecer los trabajos etnobiológicos realizados en Latinoamérica, así como participar en proyectos y programas en conjunto con los pueblos originarios, afrodescendientes, comunidades campesinas, tradicionales y locales.



Sin maíz no hay país. Ireri Eisa Origel Rodríguez (México), ganadora del 3er. lugar en el 1er. Concurso Latinoamericano de Fotografía Etnobiológica, efectuado en el marco del IV Congreso Latinoamericano de Etnobiología y V Congreso Colombiano de Etnobiología. Popayan, Colombia. Septiembre 2015.

La SOLAE también apoya activamente a la revista *Etnobiología* para la difusión de las investigaciones etnobiológicas de la región, la cual tiene un cuerpo editorial de colegas de México, Brasil, Colombia y Ecuador, se publica con periodicidad cuatrimestral y se encuentra indexada en EBSCO, Latindex, Dialnet, Periódica y Google Scholar.

Desde su formación, la SOLAE ha realizado cuatro congresos latinoamericanos, el primero en Pachuca, Hidalgo, México (2009), el II CLAE en Recife, Pernambuco, Brasil (2010), el III CLAE en La Paz, Bolivia (2012), y el IV en Popayán, Cauca, Colombia (2015). En este reciente congreso, la inscripción fue de 600 trabajos y la asistencia llegó a 1000 personas durante las conferencias magistrales. En dicho congreso se eligió a la nueva Mesa Directiva que preside la Sociedad para el periodo 2015-2017. Asimismo, la SOLAE cuenta con representantes que promueven el desarrollo de la etnobiología y las colaboraciones en la revista *Etnobiología* en diferentes países.

La SOLAE ha crecido, no solo en cuanto al número de miembros, sino también, en su representación en cada país. Existen ya ocho sociedades y organismos de Etnobiología y disciplinas afines en: Brasil, Colombia, Chile, Ecuador, Guatemala, México, Perú y Venezuela, algunos de ellos establecidos en el transcurso del 2015 y 2016.

La Asociación Mexicana de Etnobiología (AEM)

Fundada en 1993 gracias al trabajo de etnobiólogos/as interesados en promover, impulsar y fortalecer la investigación, docencia y divulgación de la Etnobiología en México.

En marzo del mismo año se la registró en la Notaría Pública número 151 del Distrito Federal. Posterior a su conformación se celebró el I Congreso Mexicano de Etnobiología, en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (1994).

La revista *Etnobiología* fue establecida por la asociación en 2001 por lo que tiene ya 15 años de existencia, ahora coeditada junto con la SOLAE. En 2016 la AEM, cumplirá sus primeros 23 años de vida académica y realizará su X Congreso Mexicano de Etnobiología, en Mérida, Yucatán, en septiembre de 2016.

La Sociedad Brasileña de Etnobiología y Etnoecología (SBEE).

Fue creada en julio de 1996, durante el I Simposio de Etnobiología y Etnoecología, realizado en Feira de Santana, Bahía, por lo que en 2016 cumple sus primeros 20 años de vida académica.

En 2014 llevó a cabo el X Simposio de Etnobiología y Etnoecología en Montes Claros, Belo Horizonte, Brasil. La Sociedad Brasileña cuenta con un Boletín propio de la organización que publica noticias e investigaciones relevantes para los etnobiólogos y lanzó hacia finales de 2015 su nueva revista académica *Ethnoscientia*.

Para celebrar los 20 años de existencia, realizará su próximo XI Simposio de Etnobiología y Etnoecología, precisamente en Feira de Santana, Bahía, en noviembre de 2016.

La Sociedad Colombiana de Etnobiología (SCE).

Fue creada en Bogotá en marzo del 2011. Desde su formación ha mantenido vínculos con la Corporación Autónoma Regional de Cundinamarca, con el Instituto Alexander von Humboldt, con el Centro de Estudios Médicos Interculturales, con el Proyecto de Conservación de Aguas y Tierras ProCat/ Colombia, con Tropenbos Internacional, el Jardín Botánico José Celestino Mutis y con la Sociedad Internacional de Etnobiología.

Recientemente llevó a cabo el V Congreso Colombiano de Etnobiología y el IV Congreso Latinoamericano de Etnobiología, co-organizados junto con la SOLAE, el Grupo Etnobotánico Latinoamericano (GELA) y la Universidad del Cauca (UNICAUCA), celebrados en Popayán, Colombia en septiembre-octubre de 2015.

La Sociedad Ecuatoriana de Etnobiología (SEEB).

Fue fundada en octubre de 2012 en la ciudad de Quito, por alrededor de 12 investigadores y estudiantes de grado y posgrado, con intereses en la etnobiología. En 2014 organizó y realizó el I Congreso Ecuatoriano de Etnobiología, en el que se congregó a más de cien investigadores y contó con la participación de representantes de Brasil, México y Venezuela. La SEEB realiza una sesión pública bimensual con conferencias sobre temas de la etnobiología ecuatoriana o latinoamericana. Actualmente se encuentra preparando la realización del V Congreso Latinoamericano y II Ecuatoriano de Etnobiología, que se efectuarán en Quito, Ecuador en 2017.

Los esfuerzos por agrupar a los investigadores del ramo de diversos países se han ido materializando firmemente. En el 2015 se conformó la Sociedad Venezolana de Etnobiología y Etnoecología (SVEE) que realizó su primer simposio en el transcurso de ese año, así mismo se formaron la Sociedad de Socioecología y Etnoecología de Chile (SOSOET) y la Comunidad Etnobiológica Guatemalteca (CEG).

Estos organismos, sumados al Grupo Etnobotánico Latinoamericano (GELA), al Seminario Argentino-Brasileño de Etnobiología y a decenas de instituciones educativas, gubernamentales y comunitarias, le otorgan a la etnobiología latinoamericana un campo de acción muy dinámico, inter y transdisciplinario, en el cual las comunidades originarias y locales tienen un papel muy activo en el desarrollo conjunto de la ciencia y los conocimientos tradicionales.



Aspecto del IV Congreso Latinoamericano de Etnobiología, Popayán, Cauca, Colombia. Foto: Eréndira Juanita Cano Contreras